
пасности в регионе, объединяющем всю Евроатлантику, на

основе общих правил игры и обеспечил бы для всех рав-

ную безопасность»,— заявил Сергей Лавров.

Не исключено, что коррекция в названии российской

инициативы была связана с тем, что в самом Европей-

ском союзе стали высказываться мнения о необходимо-

сти менять отношения с США в рамках НАТО. К приме-

ру, во время неформальной встречи глав МИД ЕС, про-

шедшей во французском Авиньоне в начале сентября,

глава внешнеполитического ведомства Франции Бернар

Кушнер заявил о том, что Европе следует уделять боль-

ше внимания обсуждению концепции трансатлантических

отношений. Как разъяснил господин Кушнер, Европа уже

набрала «достаточный политический и экономический

вес» и ей необходима новая концепция трансатлантиче-

ских отношений. В ее основу следует положить понятие

партнерства, исключающее односторонние действия ка-

кой-либо стороны, и согласование общей позиции по

ключевым вопросам. Месяц спустя этот тезис почти дос-

ловно повторил Дмитрий Медведев, разъясняя в Эвиа-

не свой принцип трех «не».

Таким образом, Москва, очевидно, решила с помощью

Европейского союза подключить к разработке договора о

европейской безопасности и США. В таком случае назва-

ние «евро-атлантический договор» больше отвечает по-

ставленной задаче. На то, что Москва не прочь принять Ва-

шингтон в клуб разработчиков нового большого договора,

намекнул Сергей Лавров. Комментируя западным журна-

листам заявление Дмитрия Медведева о том, что в слу-

чае появления в Восточной Европе элементов американ-

ской ПРО Россия разместит в Калининградской области

ракетные комплексы «Искандер», он призвал «наладить

такую систему безопасности, которая не будет ущемлять

чьих-либо интересов».

«У нас есть время для того, чтобы еще раз рассмот-

реть реальные, а не вымышленные угрозы для Европы и

принять решения не в одностороннем порядке, а коллек-

тивно,— заявил российский министр.— Решения, которые

позволят отслеживать любые угрозы, связанные с ракета-

ми, и заблаговременно принимать меры для того, чтобы та-

кие угрозы нейтрализовывать сообща. Мы выступаем

именно за коллективный, совместный подход». Более отк-

рыто насчет перспективы присоединения США к договору

о евро-атлантической безопасности высказался предста-

витель РФ при ЕС Владимир Чижов (интервью с ним читай-

те на стр. 35). По его словам, договор, предлагаемый Рос-

сией, подразумевает участие и ЕС, и США, и Канады, а так-

же таких организаций, как НАТО, СНГ, ОДКБ и ЕврАзЭС.

ОСЬ ДОБРА Саммит Россия—ЕС в Ницце стал еще

одним поводом для того, чтобы поговорить о евроатлан-

тической безопасности. О том, что на саммите обсужда-

лась инициатива Дмитрия Медведева по созданию новой

архитектуры евро-атлантической безопасности, сообщил

президент Франции Никола Саркози. Он дал понять, что

вопрос появления ПРО США в Восточной Европе пока не

решен окончательно, во всяком случае, до тех пор, пока не

будут оговорены новые условия общеевропейской безо-

пасности. Обсудить эти условия французский лидер пред-

ложил уже в 2009 году. То есть после того, как в США со-

стоится инаугурация нового президента Барака Обамы и

его команда официально вступит в свои права.

На дружбу с демократической американской админи-

страцией рассчитывают и в Москве. Здесь надеются, что

44-й президент США будет сговорчивее своего предшест-

венника как в вопросах размещения ПРО в Восточной Ев-

ропе, так и в том, что касается разработки договора о ев-

ро-атлантической безопасности. Оптимизм России, в ча-

стности, внушили недавние новые предложения США, ка-

сающиеся размещения своей системы противоракетной

обороны в Европе и предусматривающие доступ РФ к бу-

дущим объектам ПРО в Польше и Чехии. И хотя в России

эти инициативы почти сразу назвали неприемлемыми —

здесь принципиально против появления американских

противоракет и радара на территории Европейского сою-

за,— Москва все же расценила этот шаг Вашингтона как

позитивный сигнал. При этом главную ставку Россия де-

лает на то, что существующие проблемы ей удастся успеш-

но решить, когда к власти в США придет администрация

Барака Обамы. «Надеемся, что с ними нам будет проще,

учитывая те сигналы, которые посылали представители

предвыборного штаба Обамы»,— заявлял прессе заме-

ститель главы МИД РФ Сергей Рябков, курирующий отно-

шения с обеими Америками и вопросы разоружения.

Дмитрий Медведев также не скрывает, что с нетерпе-

нием ждет фактического прихода к власти Барака Оба-

мы. Судя по поведению российских властей, договорить-

ся с командой Джорджа Буша по ключевым вопросам Мо-

сква, похоже, отчаялась окончательно. Причем если рань-

ше расчет еще делался на личные отношения российских

руководителей с президентом Бушем и главой госдепа

Кондолизой Райс, то с приходом в Кремль Дмитрия Мед-

ведева исчезло и это. В недавнем интервью французской

газете Le Figaro российский президент прямым текстом

назвал внешнеполитической угрозой России решение дей-

ствующей администрации США разместить противоракет-

ные системы в Европе. Как подчеркнул господин Медве-

дев, это было сделано «без согласия консолидированной

Европы и даже без предварительного согласия Североат-

лантического блока, а на основе двусторонних отношений

с рядом стран».

При этом он добавил, что Россия готова отказаться

от идеи разместить в ответ на ПРО свои «Искандеры» в

Калининграде, «если новая администрация США еще раз

проанализирует все последствия соответствующих реше-

ний о размещении ракет и радара. Мы к таким перегово-

рам готовы, но в то же время готовы и к 
”
нулевому вари-

анту“. Это будет абсолютно нормальным выходом из этой

ситуации. Более того, мы готовы даже к продолжению ра-

боты над идеей глобальной защиты, в которой бы при-

нимали участие и Соединенные Штаты, и страны Евро-

пейского союза, и Россия».

Между тем именно от действий России зависит, ка-

кой может быть судьба предложенного ею же самой до-

говора. В Брюсселе не скрывали своей озабоченности по

поводу планов Москвы разместить «Искандеры» в Ка-

лининграде. «Я задаю себе вопрос, насколько такие заяв-

ления совместимы с предложенной президентом России

новой стратегией безопасности в Европе»,— заявила не-

задолго до саммита в Ницце комиссар ЕС по внешним свя-

зям Бенита Ферреро-Вальднер. А еще раньше в ЕС вы-

ражали недовольство тем, что РФ ввела дополнительные

воинские контингенты в Абхазию и Южную Осетию. Не вы-

зывает энтузиазма среди европейцев и желание России

разместить в признаваемых лишь ею и Никарагуа респуб-

ликах свои военные базы. Все это в Европе сочли невы-

полнением пунктов плана Медведева—Саркози по уре-

гулированию конфликта в Южной Осетии. И, хотя Моск-

ва считает себя добросовестным исполнителем догово-

ренностей, подобные дискуссии вовсе не укрепляют ее по-

зиции в деле лоббирования договора о евроатлантиче-

ской безопасности. Ведь вряд ли кто-то станет всерьез го-

ворить о подписании некоего глобального документа о но-

вом мироустройстве, в то время как главный его инициа-

тор подозревается в неисполнении других договоров.

Пусть и не столь судьбоносных. ■
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Дмитрий Медведев, 

ПРЕЗИДЕНТ:

«Мир должен быть многополярным. Од-

нополярность неприемлема. Доминиро-

вание недопустимо. Мы не можем при-

нять такое мироустройство, в котором все

решения принимаются одной страной, да-

же такой серьезной и авторитетной, как

Соединенные Штаты Америки» (31 авгу-

ста в интервью российским телеканалам

в Сочи).

Владимир Путин, ПРЕМЬЕР-МИНИСТР:

«Мир вступил в очень важный переходный

период своего развития, главное содержание

которого заключается в формировании мно-

гополярной финансовой и экономической

системы. На наших глазах складывается ка-

чественно новая геополитическая ситуация,

связанная с укреплением новых центров эко-

номического роста и политического влия-

ния» (30 октября на заседании совета глав

правительств стран—членов ШОС в Астане).

Сергей Лавров, 

МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ:

«Окончательно развеяны иллюзии, кото-

рые еще у кого-то, может быть, теплились,

окончательно развеян миф об однополяр-

ном мире. Большинство международных

игроков делают для себя правильные вы-

воды и активизируют процесс своего само-

определения в мировых делах, прекрасно

понимая, что просто идти по инерции той

логики, которую пытались навязать, исхо-

дя из однополярности, уже не получается»

(18 сентября на заседании комитета Сове-

та федерации по международным делам).

Борис Грызлов, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСДУМЫ:

«Понятно, что однополярный мир потерпел

крах. Будущее за многополярным миром,

и Россия должна быть одним из центров

притяжения» (19 ноября на медиафоруме

партии «Единая Россия»).

Николай Патрушев, 

СЕКРЕТАРЬ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ:

«После августовских событий стало очевид-

но, что мир перестал быть однополярным.

Идет формирование новой, многополярной

мировой политической модели, в которой

наряду с Россией активную роль занимают

европейские государства, особенно Фран-

ция, Италия, Германия, а также Китай, Ин-

дия, государства Латинской Америки» (2 ок-

тября в интервью газете «Известия»).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ПОЛИТИКИ РОССИИ О НОВОМ МИРОВОМ ПОРЯДКЕ

¶

Гордон Браун, ПРЕМЬЕР-МИНИСТР 

ВЕЛИКОБРИТАНИИ:

«Я считаю, что Запад должен подходить к ве-

личайшим вызовам нашего времени с неко-

торой скромностью. Запад определенно не

может ответить на все из них. Совершенно

точно, что возрастающие силы XXI века захо-

тят и должны играть свою роль» (10 ноября

на ежегодном банкете у лорд-мэра Лондона).

Никола Саркози, ПРЕЗИДЕНТ ФРАНЦИИ:

«Ни один игрок, насколько силен он бы

ни был, не может сейчас в одиночку раз-

решить кризис, выстоять против вызо-

вов и тем более привести мир к его виде-

нию вещей. Нестабильность и беспоря-

док будут усиливаться, если мы не прис-

пособим унаследованные из прошлого

международные институты к реалиям

XXI века» (8 октября на международном

форуме в Эвиане).

Ангела Меркель, 

КАНЦЛЕР ФРГ:

«Конечно, холодной войны больше ни-

когда не будет. Но вопрос состоит в том,

что значил для России развал Советско-

го Союза и что означает тот факт, что се-

годня страны Центральной и Восточной

Европы являются частью нашего аль-

янса? Мне кажется, что имеет смысл го-

ворить об этой глубокой проблеме: что

делает Запад, какова роль Соединен-

ных Штатов Америки, как позициониру-

ет себя Россия, какую роль хочет, может

и должна играть Россия, как обстоят де-

ла с этими разными архитектурами бе-

зопасности и в каких взаимоотноше-

ниях они находятся» (2 октября на за-

седании российско-германского форума

«Петербургский диалог»).

Хосе Луис Родригес Сапатеро, 

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ИСПАНИИ:

«Кавказский конфликт вызвал необходи-

мость создания новой архитектуры безо-

пасности в Европе. Поддержание стабиль-

ности в мире требует того, чтобы весь мир

понял и стал ближе к России, в особенно-

сти Евросоюз» (1 октября на пресс-конфе-

ренции после переговоров с Дмитрием

Медведевым).

Валдас Адамкус, 

ПРЕЗИДЕНТ ЛИТВЫ:

«То, что мы видели (в ходе грузино-рос-

сийского конфликта.— Guide), было оче-

редной попыткой разделить мир на зоны

влияния или привилегированных интере-

сов. Разрешение конфликтов в Южной

Осетии, Абхазии или где-либо еще долж-

но стать задачей международного сооб-

щества, международных институтов, а не

сторон конфликта» (23 сентября на 63-й

сессии Генеральной ассамблеи ООН

в Нью-Йорке).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ПОЛИТИКИ ЕС О НОВОМ МИРОВОМ ПОРЯДКЕ

¶

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ СНАЧАЛА ПРИГРОЗИЛ РАЗМЕСТИТЬ В КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ РАКЕТЫ «ИСКАНДЕР», А ПОТОМ РАССКАЗАЛ О ТОМ, КАК ЕВРОПЕЙЦЫ МОГУТ 

ЭТОГО ИЗБЕЖАТЬ (НА ФОТО — «ИСКАНДЕРЫ» ПЕРЕД ПАРАДОМ НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ)
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